
4e couv

R e n d e z - v o u s p 5

Salon Natura 
du 5 au 8 février

La Métropole 
s’engage pour 
la Loire

Tournoi de foot 
interquartiers

A m é n a g e m e n t p 10

R a g o n p 17

FÉVRIER 2016 N°109

Rezé, ville 
la plus sportive 
de la région



Rezé Mensuel N°109 février 20162 Rezé Mensuel N°109 février 2016

6

5

12 16

8

10

faits du mois
 5 C’est Inüit !
 5 Salon Natura
 6  Rencontre avec 

le maire de Ronkh

actualités mairie
 7  Signature redynamisée 

pour la Ville
 8  Ville la plus sportive 

de la région
10  La Métropole s’engage 

pour la Loire
12  Un service municipal 

pour les jeunes
14  Rencontrez vos élus 

de quartier

actualités quartiers
15  Fin des travaux 

rue Jean-Fraix
pour les jeunes

16  Le Petit Café, 
nouveau lieu de vie

17  Tournoi de foot 
interquartiers

magazine
18 Sortir

pratique
22  Appel au don 

de lait maternel

N°109
Rezé Mensuel, 
le magazine municipal
Édition : Ville de Rezé 
(service communication 
02 40 84 42 59)
Directeur de la publication : 
Gérard Allard
Directeur de la communication : 
Jacques Lamy
Rédactrice en chef : 
Catherine Le Brigand
Rédaction : 
Nolwenn Perriat, 
Thierry Goussin, Claire Lelong, 
Pascale Wester
Photos : 
Thierry Mezerette avec Ludovic Failler
Mise en page : 

Impression : 
Goubault (La Chapelle-sur-Erdre)
Régie publicitaire : 
Offset 5 (02 40 26 59 56)
Tirage : 
21 000 exemplaires
Contact : 
Rezé Mensuel, 
Hôtel de ville – BP 159
44403 Rezé Cedex
Standard mairie : 02 40 84 43 00
www.reze.fr

Gérard Allard
Maire de Rezé

Nos prochains 
rendez-vous

Nous ouvrons ce 
mois en vous donnant 
rendez-vous le 2 février 
à la Maison du 
développement durable 
(DD) pour construire 
le nouveau plan d’actions 
DD. Quatre axes ont été 
défi nis et attendent vos 
propositions : la transition 
énergétique, la ville 
nature, la ville solidaire 
et coconstruite et 
l’économie responsable. 
Nous souhaitons aller 
plus loin encore, innover, 
expérimenter. 
À partir de ce mois 
de février, vous aurez 
la possibilité 
de rencontrer vos 

élus de quartier sans rendez-vous, lors de leurs permanences 
mensuelles. C’est l’occasion d’échanger avec eux et de leur faire 
part d’informations sur la vie de votre quartier et sur votre vie 
dans le quartier. 
Nous reprenons également nos réunions publiques dans 
les quartiers. En janvier, nous avons déjà rencontré riverains 
et commerçants de Pont-Rousseau au sujet de l’extension 
de la zone du stationnement payant dans le quartier, nous 
continuerons cette discussion autour de l’usage de l’espace 
public en mars. Nous irons également à la rencontre des 
habitants de Rezé-Hôtel de ville en mars pour échanger sur 
le futur aménagement de l’entrée de ville avenue du Maréchal-
de-Lattre-de-Tassigny. 
Un mois vient de s’écouler et déjà des chantiers sont ouverts 
pour améliorer le bien-être et le confort des Rezéens. Des travaux 
de construction et d’aménagement sont en cours à la piscine 
Victor-Jara, elle va être dotée d’un nouvel accueil pour apporter 
plus de confort aux usagers. Les travaux du nouveau restaurant 
de l’école Roger-Salengro vont débuter cette année. L’école 
maternelle de La Houssais également. 
La ville change, évolue, s’adapte à vos besoins. Elle grandit 
avec vous.
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L’Auditorium,
un outil pour mettre 
en valeur les talents 
des acteurs culturels

s a l o n  n a t u r a

Le bon, le bien 
et le bio
La 27e édition du salon Natura 
se tiendra du 5 au 8 février à 
la Halle de la Trocardière. Stands, 
animations, ateliers, conférences…, 
quatre jours pour découvrir, 
s’informer et tester un autre art 
de vivre. La Ville de Rezé tiendra 
un stand pour présenter comment 
chacune, chacun peut « jardiner 
la ville ». Vous y apprendrez 
les initiatives d’habitants qui 
entretiennent des jardins familiaux, 
collectifs… Vous découvrirez 
les initiatives de la Ville qui participe 
au maintien de la biodiversité par 
l’installation de ruches et par 
la mise au pré de belles vaches 
gère de manière écologique 
l’entretien des prairies de Sèvre 
(près du chemin Bleu). Vous pourrez 
déguster du miel fabriqué par 
les abeilles à qui la Ville donne 
le gîte, vous initier à l’installation 
d’une ruche, aux semis… Pour en 
savoir plus, le plus simple est de 
faire une halte au stand de la Ville.

 Du 5 au 8 février de 10h à 19h. 
Tarif : 5€ (gratuit pour les moins de 
12 ans). Demandeurs d’emploi : 3€

p o r t r a i t

De la Balinière aux Trans Musicales 
de Rennes : c’est Inüit !
Il y a sept ans, 
Pierre, Pablo, Alexis 
et Simon, copains de 
lycée, partageaient 
leur temps entre 
l’école de musique 
de la Balinière et 
la Barakason. Puis 
Rémy est arrivé 
et enfin Coline en 
septembre dernier. 
À six, ils forment Inüit, un groupe d’électro-pop qui commence à 
percer. Printemps de Bourges, Trans Musicales de Rennes, première 
partie de Skip the use… « Pour le moment, on survit grâce à notre 
musique, précise Simon. On veut en vivre. On prendra le temps qu’il 
faut. On est déjà très heureux des bons échos que l’on a. » Âgés de 
20 à 25 ans, les six musiciens d’Inüit ne jouent que des compositions 
originales. Un premier EP (mini-album) qui contiendra quatre titres 
sortira en mars sous le nom de Tomboy. « On l’a enregistré avec 
Grégoire Vaillant qui a créé le groupe Moongaï à Nantes, que l’on aime 
beaucoup. » Bonne chance à eux !

t r a n s p o r t

Electrique et plus grand, 
le busway 2018

C’est inédit  au 
niveau européen : 
la Métropole va 
être la première 
en Europe à faire 
circuler des bus de 
24 mètres et 100 % 
électriques sur la 
ligne 4 de busway 
qui dessert le sud 
de l’agglomération 
au cœur de Nantes. 

Pour cela, Nantes Métropole investit 43,2 millions d’euros pour 
l’achat d’une vingtaine de véhicules et l’adaptation de stations. 
Pour le confort de l’usager, c’est mieux : plus long, le busway 
passera de 110 places aujourd’hui à 150 en 2018 (chaque jour, 
la ligne 4 transporte plus de 38 000 voyageurs entre la porte de 
Vertou et la place Foch ; en 2018, l’objectif est de 55 000 voyageurs). 
Pour la nature et nos poumons, c’est mieux aussi : grâce au choix 
du 100 % électrique, ce sont 1 330 tonnes de dioxyde de carbone 
qui ne seront pas rejetées dans l’atmosphère chaque année. 

Retrouvez leurs dates de concert 
sur www.facebook.com/thisisinuit

Il passera à 150 places au lieu 
de 110 aujourd’hui.
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Une valise pleine 
de dessins
Le maire de Ronkh, Amadou 
Tidiane Ndiaye, est venu à Rezé 
le 10 décembre. Il a rencontré 
dix jeunes Rezéens qui 
préparent leur projet d’aide à la 
construction d’un centre d’état 
civil en Afrique (ils partiront du 
3 au 16 avril). Il a également été 
chaleureusement accueilli par 
une myriade d’enfants du Port-
au-Blé et est reparti avec une 
valise pleine de dessins pour les 
enfants de Ronkh. La solidarité 
entre Rezé et Ronkh multiplie 
ses liens.

t a r i f

Eau moins 
chère pour les 
plus démunis
Comment faire en sorte que 
les ménages qui ont le moins 
de revenus paient l’eau moins 
cher ? En mettant en place une 
tarification sociale (loi Brottes 
d’avril 2013). Nantes Métropole 
lance l’expérimentation sur 
son territoire. 9 500 ménages 
de l’agglomération vont en 
bénéfi cier : il s’agit des familles 
qui consacrent plus de 3% 
de leurs revenus annuels 
à payer leur facture d’eau. 
Les bénéficiaires de cette 
tarification recevront une aide 
fi nancière calculée en fonction 
des revenus et du nombre de 
personnes dans le foyer. Une 
démarche qui doit permettre « un 
droit à l’eau pour tous », assure 
Mireille Pernot, vice-présidente 
de Nantes Métropole en charge 
de la question de l’eau.

Les ménages connus de la Caisse 
d’allocations familiales n’auront 
aucune démarche à réaliser : un 
courrier leur sera envoyé avant 
l’été et un virement bancaire 
suivra. Les ménages inconnus 
de la CAF mais susceptibles de 
bénéfi cier d’une aide pourront se 
rendre en mairie (à partir de juin 
et avant le 30 novembre 2016) 
où sera analysée leur situation. 
Cinquante collectivités en 
France se sont lancées dans 
cette expérimentation nationale 
visant à favoriser l’accès à l’eau 
pour tous.

d é v e l o p p e m e n t  d u r a b l e

500 000€ de 
l’État pour DD
Fin 2015, Rezé a reçu le label 
national « Territoire à énergie 
positive pour la croissance verte » 
(TEPCV) du ministère de l’Écologie, 
du Développement durable et de 
l’Énergie. Sous le sapin de la Ville de 
Rezé, une subvention de 500 000€. 
Ce qui va permettre d’assurer 
la mise en œuvre des nouvelles 
actions de développement durable 
(DD) : rénovation énergétique des 
bâtiments municipaux, déploiement 
de dispositifs pour favoriser la 
mobilité durable et prévention des 
déchets en trouvant des astuces 
pour faire subir un régime minceur 
à nos poubelles. Les mesures 
concrètes seront dévoilées lors de 
la présentation de la stratégie DD 
et du plan d’actions pendant la 
Semaine du développement durable 
fi n mai. 

a t t r a c t i v i t é

Une signature 
redynamisée 
pour la Ville 
Depuis la mi-janvier, la signature 
visuelle redynamisée apparaît 
progressivement sur les supports 
émis par la Ville. Un changement 
de look pour que Rezé affi che 
son potentiel, qu’elle soit plus visible 
et bien identifi ée sur Internet et 
ses applications.

La couleur bleue plus présente, un cadre commun à tous les 
documents émis par la Ville, une disposition horizontale du 
logo pour le faire exister à égalité avec les autres logos, cette 
nouvelle signature est rehaussée par des couleurs plus vives 
pour affi rmer son dynamisme. 

Mieux rayonner dans l’agglo
Avec cette signature renouvelée et plus 
moderne, la Ville a plusieurs objectifs. Tout 
d’abord, rappeler aux yeux des Rezéens et des habitants 
de la région que Rezé est une commune qui a du potentiel. 
Accroissement régulier de la population, installation de 
nouvelles entreprises, expérimentations associatives, 
innovations sociales, la commune est aujourd’hui au cœur 
des enjeux de l’agglomération. Au nord de son territoire, 
les Nouvelles Cliniques figurent dans le top 10 français 
des établissements hospitaliers privés. Au sud, se prépare 
l’installation du 2e marché d’intérêt national. (le 1er est celui 
de Rungis). À l’ouest, le pôle sportif de la Trocardière s’est 

enrichi d’une salle 
métropolitaine où 
jouent des équipes 
nationales. Et à 
l’est, la vallée de 
la Sèvre est un 
patrimoine naturel 
de premier plan. 
Et Rezé, reconnue 
« la ville la plus 

sportive des Pays de la Loire », vient aussi d’obtenir le label 
de « Territoire à énergie positive ».

Plus visible sur les réseaux
Avec cette nouvelle identité visuelle unique, Rezé veut être 
visible sur les réseaux numériques et Internet où elle diffuse 
aujourd’hui l’essentiel de ses informations. Des réseaux 
où les textes et les images sont à fl ots continus et très 
abondants. Il est donc essentiel d’y être facilement repéré 
avec une image plus percutante en quelques secondes ou 
quelques clics. La Ville veut aussi faire connaître ses atouts 
aux 15 000 arrivants chaque année dans le département pour 
y attirer ceux qui se reconnaîtront dans le mode de vie à 
la rezéenne.

Rationaliser les coûts
Pour autant, pas question de dépenser des sommes 
importantes : l’ancienne signature restera en place sur 
les bâtiments et là où elle existe déjà. En devenant unique pour 
tous les services municipaux, la nouvelle signature visuelle va 
remplacer celles de la médiathèque, de la Saison du patrimoine 
et de la Maison du développement durable, qui ne seront donc 
pas renouvelées. Leur suppression fi nance la nouvelle. Elle 
sera également appliquée au Centre d’information jeunesse 
qui devient municipal. Sa mise en place est aussi l’occasion de 
rationaliser les documents municipaux. Exemple : là où étaient 
imprimés 31 papiers à lettre différents, il n’y en a plus qu’un. 
Et la nouvelle typographie utilisée est un logiciel libre de droit 
pour ne pas avoir de licences d’utilisation à acheter.

Programme
Ateliers, expositions et animations

Février à juillet 2016

Infos et inscriptions  02 40 13 44 10 // www.reze.fr

Hôtel de ville
Place J.-B.-Daviais
BP. 159
44403 REZÉ CEDEX
Téléphone 02 40 84 43 00
administration@mairie-reze.fr
www.reze.fr

Hôtel de ville
Place J.-B.-Daviais BP. 159
44403 REZÉ CEDEX

www.reze.fr

Gérard Allard
Maire de Rezé
Vice-président de Nantes Métropole en charge
du développement économique des territoires
gerard.allard@mairie-reze.fr
Tél. 02 40 84 43 47

l a  p h o t o
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départementaux. Une moisson de 
médailles qui se récoltent grâce 
aux efforts des jeunes sportifs mais 
aussi à la qualité des formations 
des clubs tous les ans récompensés 
par des labels (labels pour leur école 
de sport ou leur école d’arbitrage). 

Des équipements de qualité
D’autres atouts ont permis de 
remporter ce challenge. Le nombre 
et la qualité des équipements 
implantés dans toute la ville : une 
salle de sports métropolitaine, un 
stand de tir, un pas de tir à l’arc, 
une piscine, une patinoire, des 
terrains de football, beach-volley, 
rugby, des halles et terrains de 
tennis, deux stades (Léo-Lagrange 
et la Robinière), 12 gymnases 
municipaux et 3 gymnases privés, un 
boulodrome, un terrain de pétanque, 
10 plateaux d’évolution. Autant 
d’équipements qui sont entretenus 
et rénovés avec au cœur des 
préoccupations de la municipalité 
le souci du développement 
durable. Concrètement, ce sont 
des panneaux solaires et de 
la géothermie pour un gymnase, une 
gestion centralisée par ordinateur 
du chauffage des 87 bâtiments en 
fonction de la météo et des plannings 
d’occupat ion, l ’amél iorat ion 
thermique des gymnases, une 
seconde vie pour le matériel, des 
commandes publiques groupées 
avec d’autres communes pour faire 
baisser les factures d’équipements…

Diversité de l’offre 
et des publics
La richesse associative rezéenne 
permet de proposer un spectre large 
d’activités adapté aux envies et à 
l’épanouissement de chacun : foot, 
rugby, volley, basket, natation, water-
polo, judo, jujitsu, escalade, squash, 
roller, swin golf, hat trick, twirling, 
patinage sur glace, haltérophilie, 
escrime, badminton… On fait du 
sport pour sa santé, pour le lien 
social, la recherche de performances.
La pratique du sport à Rezé n’est 
pas l’apanage de quelques-uns, 
elle concerne tout le monde : 
femmes,  hommes,  bébés, 
enfants, jeunes, seniors, valides, 
handicapés, professionnels, 
amateurs, compétiteurs. Cette 
diversité plurielle est source de 

à  l ’ h o n n e u r

Rezé, ville la plus sportive de la région
Une belle distinction pour Rezé : la ville a remporté le challenge 
des communes les plus sportives de la région. Grâce à son dynamisme, 
à son jeu collectif, à ses sportifs et à ses bénévoles des clubs et associations. 

Rezé la plus sportive des Pays de la 
Loire. Rien que ça ! C’est pourtant 
bien réel. La commune a reçu fi n 
décembre le trophée de la ville 
la plus sportive de la région dans 
la catégorie des villes de plus de 
15 000 habitants. Le concours 

était organisé par le comité 
régional olympique et sportif des 
Pays de la Loire (Cros). Vingt-
deux communes y participaient. 
La fi nale s’est jouée entre Saint-
Nazaire et Rezé, on connaît 
la suite…

Les atouts de Rezé : 
ses Rezéens !
Il faut dire que l’équipe rezéenne 
avait de sérieux atouts. Tout 
d’abord, le nombre impressionnant 
de ses sportifs : 11 000 Rezéens 
(soit plus d’un Rezéen sur quatre). 
La ville recense 51 clubs sportifs et 
81 sections sportives d’associations 
et amicales. C’est tout l’art du jeu 
collectif. Avec un acteur de premier 
ordre : l’office municipal des 
sports. Autre fait pas si fréquent 
pour une commune de cette taille, 
elle compte six clubs de haut vol 
jouant en nationale : Nantes Rezé 
Basket, Nantes Rezé Métropole 
Volley, Basket Club Saint-Paul, 
ASBR Handball, ASBR Volley-ball, 
Roller Hockey. De nombreux jeunes 
Rezéens ne cessent de décrocher 
des titres nationaux, régionaux ou 

cohésion sociale et de transmission 
entre générations. La diversité, on 
la retrouve aussi dans l’éventail 
des propositions faites aux jeunes 
en dehors de la pratique régulière 
dans les clubs et associations : 
Carrément sport l’été, Carrément 
glace l’hiver, Handball’toi, tournois 
de foot dans les quartiers, l’école 
de sport, la gratuité de la piscine 
pour les moins de 18 ans l’été, les 
activités avec l’Arpej et les centres 
socioculturels. La solidarité est 
aussi une botte secrète de Rezé : 
on court pour les Virades, pour le 
Bénin, contre la faim ; on nage pour 
le Téléthon ; on organise des vide-
greniers au profit d’associations 
caritatives… Quant aux nombreux 
événements, ils ponctuent l’année. 
Pas un mois ne se déroule sans 
une grande manifestation sportive. 
Parfois, c’est en cascade : le 
challenge Raballand, les Virades 
et les Régates de Trentemoult en 
septembre… Êtes-vous chaussé 
pour le Tour de Rezé le 20 mars ?

Chiffres clés
11 000 

pratiquants sportifs

40%
des licenciés sont des femmes

48
disciplines

51
clubs sportifs

81
sections sportives

150 000 m²
d’équipements sportifs 

 8%
du budget global 2014 de la Ville 

est dédié au sport

Parole d’élu
Yves Mosser, adjoint au maire 
chargé des sports

« Ce label de la ville la plus sportive des 
Pays de la Loire est une belle récompense 
pour les associations et les bénévoles 
mais aussi un encouragement à tout 
entreprendre pour que la passion du sport 
soit accessible à tous. »

Parole du président du jury
Daniel Coisy, vice-président du comité régional olympique et sportif des 
Pays de la Loire

«Parmi la centaine de critères techniques de valorisation du sport, la Ville de Rezé 
a obtenu de très bons résultats par exemple sur le pourcentage de la pratique 
féminine, avec 42,19 % des adhérents licenciés, avec un niveau important 
d’équipements neufs ou très bien entretenus, une très grande diversité de sports 
proposés aux Rezéens/Rezéennes, un niveau de pratique élevé, allant jusqu’à 
l’international, mais encore, un très gros travail de l’offi ce municipal des sports en 
liaison avec les nombreuses associations sportives. Le jury a d’ailleurs remarqué 
le dynamisme de ces dernières et les en félicite. »
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a m é n a g e m e n t

La Métropole s’engage pour la Loire
En décembre, Nantes Métropole a adopté 30 décisions qui font suite au débat 
« Nantes, la Loire et nous ». Quelles sont celles qui concernent plus directe-
ment les Rezéens ? Beaucoup à vrai dire, compte tenu de notre lien avec le 
fl euve.

« Grâce au débat Loire, Rezé se retrouve au cœur de la métropole »
Gérard Allard, maire de Rezé et membre de la commission du débat

« Il y a trente ans, Jacques Floch créait l’association Ville et Banlieue, Rezé était donc la banlieue de Nantes et 
positionnée comme la capitale du Sud-Loire. À l’issue de ce débat, la Loire devient la colonne vertébrale du projet 
métropolitain et Rezé se retrouve au cœur de la métropole. C’est une avancée majeure. Les paysages ne sont pas 
les mêmes au sud et au nord de la Loire, les aménagements ne le seront pas non plus. Mais nous nous situons 
désormais au cœur de la centralité urbaine : ce débat a été essentiel pour cette prise de conscience collective. »

« Plusieurs décisions sont issues de propositions du comité citoyen »
Éric Perraud, Rezéen, membre du comité citoyen du débat Loire

« Je suis satisfait des décisions. Au milieu de ces propositions très “utiles”, on aurait pu rêver d’une action un peu plus 
spectaculaire mais je comprends le positionnement au vu des contraintes fi nancières. On y retrouve plusieurs décisions 
issues du comité citoyen comme le transport par barge ou les navettes fl uviales. Je me réjouis aussi de la mise en place 
d’une conférence permanente de suivi à laquelle je souhaite participer. Côté Rezé, je vais continuer à m’engager sur 
le terrain associatif pour le tourisme et l’accueil du public à Trentemoult, notre principale vitrine sur la Loire. »

« Ce qui s’engage aujourd’hui signe 
défi nitivement le retour de la Loire 
dans le projet d’agglomération », 
a  déc la ré  Johanna  Ro l l and , 
présidente de Nantes Métropole, 
le 15 décembre. Ce jour-là, les élus 
communautaires ont dévoilé leur 
réponse sur les préconisations 
faites par la commission du débat 
Loire. Ces préconisations ont été 

nourries par 5 000 contributeurs, 
40 000 participants, plus de 100 cahiers 
d’acteurs émanant d’associations ou 
de collectifs d’habitants durant neuf 
mois.

Une réponse qui part du 
quotidien des habitants
La réponse de Nantes Métropole 
s’appuie sur les usages du quotidien 
et donne une place importante à 

l’animation des berges : création 
de guinguettes et pêcheries, étude 
d’un camping insolite à Rezé, 
étude de réalisation d’une piscine 
en bord de Loire – le maire, Gérard 
Allard, l’imagine très bien à Rezé –, 
rénovation des équipements de 
pratique nautique, cales et pontons 
mais aussi le port de Trentemoult. 
L’aménagement de nouveaux tronçons 
de la « Loire à vélo », dont celui reliant 
Pirmil à Trentemoult, et l’offre nouvelle 
de cheminements piétons faciliteront 
aussi la promenade en bord de Loire.

Place à l’activité fl uviale
Face à la réussite de la liaison en 
navibus Trentemoult - Gare maritime, 
Nantes Métropole va étudier la mise en 
place de nouvelles navettes fl uviales. 
L’une d’elles pourrait relier Trentemoult 
au Bas-Chantenay. Les élus souhaitent 
également développer le transport 
par barge sur l’estuaire de la Loire et 
transporter par voie d’eau des colis 
industriels, des conteneurs ou des 
déchets ménagers. Une plateforme 
logistique fl uviale va également voir 
le jour à Cheviré pour le transport des 
matériaux liés aux grands chantiers 
urbains de bord de Loire, dont la future 

ZAC Pirmil-les Isles. Le renforcement 
de la fi lière nautique sera également 
étudié avec Saint-Nazaire.

Une nouvelle ligne 
de transport collectif 
pour traverser la Loire
Au-delà des navettes fluviales, le 
doublement du pont Anne-de-Bretagne 
va constituer une brique essentielle de 
l’offre de franchissement de Loire. Ce 
pont accueillera une offre nouvelle de 
transport collectif en site propre qui 
desservira le futur CHU et rejoindra 
la ZAC Pirmil-Les Isles via le pont des 
Trois-Continents. Les éventuels autres 

besoins de franchissement restent à 
l’étude.

Patrimoine écologique et 
paysages de bord de Loire
Pour protéger le patrimoine écologique, 
la Métropole va élargir l’action zéro 
phytosanitaire et conduire des inventaires 
participatifs de la biodiversité. Avec la 
collaboration du centre d’interprétation 
et d’animation du patrimoine (Ciap), elle 
concevra également un programme 
d’éducation et de sensibilisation à la 
Loire. Pour favoriser la conservation des 
paysages de bord de Loire, elle mènera 
un inventaire patrimonial participatif. 

Enfi n, un grand concours international 
sera lancé pour réaménager la place de 
la Petite-Hollande en y maintenant le 
marché.

Le dialogue citoyen 
se poursuit
Pour continuer à donner la parole aux 
citoyens qui ont largement contribué 
à l’émergence de ces actions, la 
Métropole propose de mettre en place 
une conférence permanente Loire. 
Celle-ci comptera des citoyens et des 
associations ayant pris part au débat et 
sera chargée de suivre la mise en place 
des différents projets issus du débat.

Consultez la réponse exhaustive 
sur www.nantesmetropole.fr 
et www.nanteslaloireetnous.fr

Face au succès du navibus, 
Nantes Métropole va étudier 
la mise en place de nouvelles 
navettes fl uviales.

La Loire, un spectacle sans cesse renouvelé 
dont on ne se lasse pas !
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Le service municipal jeunesses 
prend forme. La municipalité 
tient particulièrement à ajouter 
un « s » au mot « jeunesse » 
car il dénote des réalités 
différentes selon que l’on a 
11 ou 25 ans. Au conseil 
municipal du 18 décembre, deux 
délibérations ont été votées. 

La première : dans le cadre 
de la création de son service 
municipal jeunesses, 
la Ville prend dans son giron 
le Centre d’information 
jeunesse (CIJ) qui était 
jusqu’alors géré par l’Arpej. 
Secundo : une nouvelle 
convention d’un an avec 
l ’Arpej ,  renouvelable 
une fois, fi xe les conditions 
du soutien de la municipalité 
à l’association et la nouvelle 
ligne de partage avec 
le service municipal 
jeunesses.
Acteur majeur auprès 
de la jeunesse, l’Arpej 
connaît depuis quelques 
années des difficultés 
f i nanc iè res ,  ma lg ré 
une aide annuelle directe de 
la Ville de 1,5 million d’euros 
accompagnée de la mise 
à disposition de moyens 
en locaux et en matériel. 
Un plan de redressement 
a été adopté. Un nouveau 

président a été élu, 
un nouveau directeur va être 
recruté. « Son projet est 
viable mais il nous a paru 
nécessaire que l’association 
recentre ses activités autour 
de son cœur de métier : 
les loisirs des enfants et 
des adolescents », a précisé 
le maire, Gérard Allard, lors 
des débats. 
De son côté, « la Ville 
s’investit dans un projet 
pour les jeunesses, centré 
sur l’accompagnement et 
l’autonomie des jeunes », 
a-t-il poursuivi. Le Centre 
d’information jeunesse 
prend toute sa place dans 
cette stratégie. Le CIJ est en 
effet la porte d’entrée pour 
l’accueil et l’information des 
jeunes sur tous les sujets 
qui peuvent les intéresser : 
formation, santé, logement, 
voyages, emploi, loisirs 
etc… L’équipe du CIJ veille 
également à accompagner 

les projets et les initiatives 
des jeunes. Ses cinq salariés 
seront transférés à la commune 
et deviendront les référents 
des jeunes, des associations 
et des structures partenaires dans 
les différents quartiers.
Les élus de la minorité et de 
l’opposition se sont exprimés sur 
ces deux dossiers. Émile Robert, 
pour Rezé à gauche toute !, a 
estimé que la reprise en régie 
du CIJ témoignait d’un « manque 
de confiance » envers l’Arpej. 
Philippe Seillier (Les Républicains) 
a jugé que la durée réduite de 
la convention constituait « un 
mode de traitement léger » pour 
les salariés de l’Arpej. Et le maire 
de répondre : « Quand tout sera 
bien consolidé et que toutes les 
diffi cultés dans lesquelles se débat 
l’Arpej depuis plusieurs années 
seront entièrement résolues, 
nous engagerons une convention 
pluriannuelle », ajoutant que la Ville 
présentera son projet jeunesse au 
conseil municipal en mars.

c o n s e i l  m u n i c i p a l

Un service 
municipal 

pour les jeunes
La Ville reprend en régie 

l’activité du Centre d’information 
jeunesse (CIJ) et signe 

une nouvelle convention avec 
l’Arpej, l’association qui organise 
les temps de loisirs des enfants.

EN BREF
Accessibilité handicapés : 
des progrès notables
En 2013 et 2014, plus de 430 000 euros ont été 
engagés par la Ville dans des travaux de mise 
en accessibilité des bâtiments publics et de 
leurs accès. Au niveau de l’emploi des personnes 
handicapées, la Ville affi che un taux d’emploi direct 
de 7,12%, au-delà de l’obligation légale fi xée à 6%. 
Autre amélioration, le nombre d’enfants porteurs 
de handicap accueillis au périscolaire est passé 
de 45 en 2012 à 68 en 2014. Créée en 2006, 
la commission communale pour l’accessibilité 
réunit élus et associations et pointe des pistes 
d’amélioration en matière de voirie, transports, 
bâtiments publics, pour favoriser l’accessibilité des 
personnes handicapées, âgées.

CIAP : tout savoir sur l’archéologie
Le centre d’interprétation et d’animation du 
patrimoine (CIAP), qui ouvrira en septembre 
2016, a été transféré à Nantes Métropole en 
décembre 2014. Ce nouvel équipement permettra 
de valoriser le site archéologique de Saint-Lupien, 
son remarquable quai antique mais aussi l’ensemble 
de la recherche archéologique métropolitaine.

Nouveau restaurant scolaire 
à Salengro
Un nouveau restaurant d’une capacité d’accueil 
de 550 élèves sur 586 m² va être construit dans 
le groupe scolaire Roger-Salengro afi n de s’adapter à 
la montée des effectifs demi-pensionnaires. L’actuel 
restaurant sera réaménagé en accueil périscolaire. 
Le conseil municipal a approuvé l’avant-projet 
défi nitif de cette construction et arrêté l’enveloppe 
du coût prévisionnel des travaux à 1,9 million 
d’euros HT.

Une solution pour l’emprunt toxique
La Ville avait contracté en 2006 auprès de la banque 
Dexia un emprunt structuré (dit « toxique »), dont 
le calcul des intérêts est adossé à la parité euro/
franc suisse. Il avait été renégocié en 2011. Face à 
la dégradation de cette parité, la Ville a conclu avec 
Dexia un nouveau contrat plus favorable, portant sur 
un taux fi xe de 3,3% sur vingt ans. « Nous voulions 
sortir de cette situation pour que les Rezéens n’aient 
pas à payer des remboursements qui dépassent 
l’entendement », a expliqué le maire. 

Commerces le dimanche : 
uniquement pour les concessions
Le conseil municipal a autorisé les concessions 
automobiles à ouvrir leurs portes cinq dimanches 
de l’année 2016. Pour le reste, le repos dominical 
reste la règle pour les commerces de détail. 
« Nous ne sommes pas favorables à l’ouverture 
des commerces le dimanche », a noté Gérard Allard.

Gérard Allard, maire, et Nicolas Dalmont, 
nouveau président de l’Arpej, ont signé 
une convention qui fi xe les conditions de 
soutien de la Ville à l’association.

L’Arpej recentre ses activités autour des loisirs des enfants 
et des adolescents. La Ville s’investit dans un projet pour 

les jeunes et prend le cente d’information jeunesse dans son giron.
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p r o x i m i t é

Rencontrez vos élus 
dans les quartiers
À partir de février, les élus vont tenir 
des permanences pour rencontrer 
les habitants et faire le lien entre l’équipe 
municipale et les citoyens. 

L’élu de quartier est un citoyen 
comme un autre, élu lors des 
dernières élections municipales, 
qui a décidé de s’engager pour 
sa ville à côté de son travail et 
de sa vie personnelle. On peut 
distinguer deux élus de quartier, 
l’adjoint et le conseiller référent.
Rezé est découpée en sept 
quartiers représentés par trois 
adjoints. Véronique Charbonnier 
pour La Houssais et Ragon, 
D o m i n i q u e  Po i r o u t  p o u r 
Trentemoult, Rezé-Hôtel de ville 
et Château, Colette Reclus pour 
Pont-Rousseau et La Blordière. 
Ces adjoints représentent la 
municipalité dans les quartiers 
afin de renforcer le dialogue 
et favoriser la participation des 
habitants. Ils sont assistés par 
sept conseillers municipaux 
référents, un par quartier. 
Ces élus de proximité sont 
à l’écoute des habitants et 
font remonter aux différents 
services de la Ville les besoins, 

demandes, problèmes… Ils 
sont également présents lors 
des réunions publiques, dans 
les conseils d’école, dans les 
conseils d’administration des 
associations, lors des événements 
sportifs, des fêtes de quartier, des 
cérémonies… 
La proximité étant un enjeu fort 
du mandat de l’équipe municipale, 
des permanences des conseillers 
municipaux référents de quartier 
vont commencer en février. Une 
fois par mois, chaque citoyen 
pourra rencontrer son conseiller 
et faire part d’informations sur la 
vie quotidienne de son quartier 
(propreté, cadre de vie, proposition 
d’événements…). N’hésitez pas à 
vous rendre à ces permanences, 
elles sont une bonne occasion de 
parler et de régler des problèmes.

Pour connaître les dates de 
permanences des élus de févier, 
contactez le secrétariat des élus 
au 02 40 84 43 47.

conseillers référents 
de quartier

Marie-Isabelle 
Yapo
Conseillère référente 
du Château

Charlotte Prévot
Conseillère référente 
de Trentemoult

Didier Quéraud
Conseiller référent de 
Rezé-Hôtel de ville

Cécile Gilard
Conseillère référente 
de Pont-Rouseau

Laurent Le Moal
Conseiller référent de 
La Blordière

Ina Sy
Conseillère référente 
du Château

Colette 
Reclus
Adjointe des quartiers 
Pont-Rousseau, 
La Blordière

Dominique 
Poirout
Adjointe des quartiers 
Trentemoult, Rezé-Hôtel 
de ville, Château

Véronique 
Charbonnier
Adjointe des quartiers 
La Houssais, Ragon et 
conseillère référente 
de Ragon

Philippe Puiroux
Conseiller référent de 
La Houssais

Pour améliorer la circulation et la sécurité 
sur la rue Jean-Fraix et le carrefour 
Aragon dans le nord du quartier Pont-
Rousseau, les travaux ont démarré fi n 
2015. Les deux habitations aux n° 43 et 
n° 45 ont d’abord été désamiantées puis 
démolies. Une aire de stationnement d’une 

douzaine de places sera créée au carrefour Aragon pour 
compenser les places supprimées dans la rue Jean-Fraix. 
Un passage pour piétons et vélos permettra de passer du 
parking à la rue Joseph-Turbel. À la demande des riverains, 
un dispositif pour ralentir la circulation sera mis en place sur 
la rue Jean-Fraix. Sur le principe d’une écluse, la chaussée 
sera rétrécie et un système de priorité de passage instauré. 
Un test sera effectué pendant le mois de février avec les 
riverains avant les travaux défi nitifs d’aménagement de la rue 
(suppression des places de stationnement sur la chaussée, 
mise aux normes des trottoirs…). Tout devrait être terminé 
après les vacances de printemps en avril. Ces travaux auront 
coûté 300 000€.

Pour tout renseignement complémentaire, les agents 
de Nantes Métropole sont joignables au 02 72 01 26 34.

P o n t - R o u s s e a u

Fin des travaux rue Jean-Fraix

Démolies, les deux maisons céderont la place 
à une aire de stationnement. 

Les trois adjointes de quartiers

Création d’une aire de 
stationnement d’une 
douzaine de places

Création d’une écluse 
pour élargir les trottoirs 

et réduire la vitesse

Découvrez 
les vidéos 
de présentation 

des élus sur www.reze.fr
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Depuis cet automne, Le Petit Café de 
La Blordière a rouvert ses portes après six 
mois de travaux qui ont métamorphosé le 
bistrot de quartier en un lieu de vie branché. 
Aux truelles, Greg et Sam, deux amis, nouveaux 
propriétaires de l’endroit. « Nous étions tous 

deux à un tournant de nos existences, avec l’envie de changer 
d’activité et de créer un lieu de vie, de projet et de partage. » 
Le Petit Café a déjà été adopté par les voisins, dont certains sont 
même venus donner un coup de main pour refaire le jardin. Aux 
beaux jours, on pourra profi ter de ce joli endroit avec préau et jeu 
de boules sur sable, venir y pique-niquer et faire des grillades. 
Pour le moment, les activités sont en intérieur : concerts, soirées 
à thème, spectacles pour enfants… Le dimanche, huîtres et 
vin blanc (avec modération !) à midi, planchas de charcuterie 
en semaine. Et les idées ne manquent pas : cafés littéraires, 
théâtre, réunions d’associations, Amap (association pour 
le maintien d’une agriculture paysanne)… Greg et Sam se 
déclarent « ouverts à toute proposition d’événement ». 
7, rue Maurice-Lagathu, Tél. 06 28 22 56 67 / 06 49 15 04 16.
Le Petit Café sur Facebook (www.facebook.com/lepetitcafereze)

L a  B l o r d i è r e

Le Petit Café, 
nouveau lieu de vie 

Le Grandmachinchose ne manque jamais 
une occasion de faire la fête !

Greg, propriétaire du lieu avec Sam.

Romain joue l’acteur tandis que 
Sekhouna derrière la caméra écoute 
les conseils de Jean-Yves Dagnet, 
le réalisateur de la société Toot ! Ces deux 
jeunes et une dizaine de leurs camarades 
de la Mission de lutte contre le décrochage 

scolaire du lycée Goussier s’initient aux techniques de 
réalisation et de montage d’un fi lm. Dans le cadre de 
l’élaboration du nouveau plan d’actions développement 
durable (DD) de la Ville, ils réalisent un court-métrage sur 
les jeunes et le DD. 
« Ils sont novices dans l’art de faire un fi lm donc on avance 
doucement mais j’ai confi ance en eux pour qu’ils proposent 
quelque chose de montrable et qui leur plaît », précise 
Jean-Yves Dagnet. Toutes les étapes ont été suivies : analyse 
de fi lm, prise en main du matériel, scénario, planning de 
tournage. Prochaines étapes : le tournage et le montage. 
« Même si pour certains élèves le développement durable 
est un sujet compliqué, ils prennent ça au sérieux, ajoute 
Jocelyne Piton, coordinatrice avec Patricia Rondeau de 
la Mission de lutte contre le décrochage scolaire. C’est 
une bonne manière de les sensibiliser et pour eux, 
d’apprendre en s’amusant. » 

Lumière, micro, angle de vue, pied pour poser la caméra, 
Romain et Sekhouna sont attentifs pour tout assimiler et 
apprécient l’exercice. « C’est intéressant d’apprendre ces 
métiers et avec ce fi lm on pourra faire passer le message 
que le développement durable c’est important. »

C h â t e a u

DD de Rezé, ils en font tout un cinéma !

Douze jeunes réalisent un court-métrage 
sur les jeunes et le développement durable.

Habitant de la Haute-
Île, Salvador Detrez 
est à l’initiative d’un 
jardin participatif 
sur le quai de 
l’Échouage. Ce projet 
d’appropriation de 

l’espace public lui a été inspiré par des 
mouvements comme les Incroyables 
Comestibles et les jardins partagés. 
Le principe ? « On cultive sur l’espace 
public et récolte qui veut », explique-
t-il. Accompagné par l’association de 
quartier Confluence Loire & Sèvre 

et bientôt par Ecos, Salvador Detrez 
souhaite promouvoir la permaculture 
(ensemble de pratiques et de 
concepts visant à créer une production 
agricole soutenable, très économe 
en énergie et respectueuse des 
êtres vivants) sur le quai. Il la défi nit 
comme « une manière d’aménager 
des espaces nourriciers pour l’homme 
et pérennes dans le temps en accord 
avec les principes de la nature ». 
Les plantes potagères perpétuelles 
comme l’artichaut ou la rhubarbe, 
qui nécessitent peu de soins, seront 
privilégiées. En attendant, trois bacs 
et des jardinières improvisées sur le 
quai ont accueilli au gré des envies des 
habitants des fraises, un groseillier, 
de l’origan, de la betterave… Repéré 
par les enfants, qui ont cueilli les 
premières fraises, « le jardin peut 
aussi faire venir les anciens », espère 
Salvador Detrez.
Contact : 
confl uenceloiresevre@gmail.com

Tr e n t e m o u l t - L e s  I s l e s

Un jardin à quai

R a g o n

Tournoi de foot interquartiers pour les 16-25 ans
La Ville, l’Arpej et les bailleurs sociaux 
sont à l’initiative du tournoi de foot 
interquartiers, qui se déroulera samedi 
13 février au gymnase Arthur-Dugast. 
Un tel tournoi, gratuit, existe depuis 
2013 dans le quartier du Château. Devant la 
réussite des premières éditions, le Conseil 

local de prévention et de sécurité (CLPS), l’Arpej (association 
de loisirs des jeunes) et les bailleurs (Harmonie Habitat, 
Atlantique Habitations, LNH et Habitat 44) ont donc créé un 
tournoi réservé aux autres quartiers, tout en maintenant celui 
du Château en juin. « L’objectif est de rencontrer les jeunes 
de 16-25 ans dans un moment ludique, d’intervenir autrement 
que pour des rassemblements parfois bruyants devant les 
immeubles et occasionnant une gêne pour les riverains », 
explique Céline Rontard, agent de médiation au CLPS. Une 
équipe de représentants des bailleurs sera engagée dans la 
compétition. Madani Belkheir d’Atlantique Habitations, qui 
a chaussé les crampons aux précédents tournois, est ravi 
de l’événement : « Ce tournoi nous permet de rencontrer 
les jeunes. On ne les voit pas beaucoup aux réunions de 
locataires sur les choix de réhabilitation de leur lieu de vie. 
Du coup, ce type d’événement nous permet de discuter avec 
eux de la vie du quartier. » 

Les équipes de cinq joueurs et deux remplaçants sont 
invités à s’inscrire préalablement auprès de l’Arpej, au 
pôle Touraine ou auprès du CIJ (19, avenue de la Vendée). 
Tournoi le 13 février à partir de 13h au gymnase Arthur-
Dugast. Renseignements : 02 51 79 83 15.

Au tournoi tout le monde mouille son maillot : 
les jeunes, la Ville, l’Arpej et les bailleurs.

Salvador Detrez jardine sur le quai 
de l’Echouage à la Haute-Ile et vous 
invite à le rejoindre.
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so
rti
r Conférences

❚ La vie politique 
et la société française 
à travers la chanson 
depuis 1945
Par les Amis de Rezé. 
Avec Jean Guiffan.
Mardi 23 février à 14h30
Résidence Saint-Paul, 
103, rue Jean-Fraix
Entrée libre et gratuite

❚ Vietnam, 
les princesses 
et les dragons
Par Connaissance du monde.
Jeudi 25 février à 14h30 
et à 20h30
Cinéma Saint-Paul
Tarifs : de 4,50 à 9€. Gratuit 
pour les – de 12 ans.
Rens. 06 84 31 51 81

❚ La permaculture
Par l’association des Jardiniers 
de France.
Samedi 27 février à 14 h30
Salle Jean-Jaurès
Entrée libre et gratuite

Concerts

❚ Kayhan Kalhor 
et Erdal Erzinçan : 
musiques et voix 
du monde
Une rencontre au sommet, 

bouleversante et magique 
entre deux grands maîtres 
venus d’Iran et d’Anatolie. En 
passeurs éclairés, ils subliment 
les frontières stylistiques entre 
musique persane et musique 
turque, improvisent à partir de 
miniatures, font jaillir le vent 
ou la pluie de cascades de 
mélodies.
Mardi 2 février à 20h30
Théâtre municipal, Rezé
Tarifs : de 9 à 19€
Rens. 02 51 70 78 00

❚ Selim
Selim c’est Joseph Chedid. 
Fort de ses nombreuses 
collaborations passées 
(Arthur H, -M- ou encore 
Mathieu Boogaerts) et de la 
sortie d’une tournée couronnée 
de succès avec la famille 
Chedid, ce multi-instrumentiste 
talentueux nous présente 
Maison Rock, son premier 
album. Riche et détonant, 
l’univers de Selim se déploie 
sur scène où il dévoile une voix 
belle et fragile surfant sur une 
énergie rock débordante et 
parfois psychédélique.
Jeudi 4 février, 20h30
La Barakason
Tarif : 7,50€
Rens. 02 51 70 78 00

❚ Kyrie Kristmanson 
et le Quatuor Voce
La Canadienne Kyrie 
Kristmanson aime naviguer 
entre folk américain et lointaine 
mémoire du Moyen Âge 
européen. Avec le Quatuor Voce, 
jeune et créatif représentant 
de l’art du quatuor à cordes, 
elle ne tente pas de recréer 
une chanson médiévale en 
tant qu’objet historique mais 
de l’incorporer dans le temps 
présent. 
Mardi 23 février à 20h30
L’Auditorium, Rezé
Tarifs : de 9 à 19€
Rens. 02 51 70 78 00

❚ Ensemble Il Festino : 
Arie da cantarsi / 
Stefano Landi
Chanteur, harpiste, guitariste et 
organiste, Stefano Landi était 
non seulement un musicien 
hors pair mais également un 
homme possédant de solides 
connaissances en rhétorique 
et philosophie. Il est considéré 
comme l’un des plus importants 
compositeurs romains de son 
temps. 
Vendredi 26 février à 20h30
L’Auditorium, Rezé
Tarifs : de 9 à 19€
Rens. 02 51 70 78 00

Rencontres musicales

❚ Mon oncle 
d’Amérique
Un voyage dans l’univers de la 
musique américaine du début du 
20e siècle avec Magali Ouvrard et 
Gaëlle Tilizien aux pianos. 
Vendredi 5 février à 19h

❚ Kaléïdoscope
Le guitariste David Chevallier, 
aventurier du jazz, adapte des 
chansons de la célèbre pop star 
Björk sur des instruments anciens 
pour savourer le mélange des 
timbres typiques de l’époque 
baroque.
Vendredi 26 février à 19h
Centre musical de la Balinière, 
Rezé
Entrée libre et gratuite 

Lecture

❚ L’heure causerie
Pour partager ses dernières 
lectures. Réservé aux adultes.
Samedi 6 février à 11h
Médiathèque Diderot
Gratuit

❚ Happy Hour
Le rendez-vous mystérieux et 
décalé de la médiathèque.
Samedi 6 février à 16h
Médiathèque Diderot
Gratuit

❚ Bouquin’heure
Le club lecture secret des 8-12 ans. 
Mercredi 24 février à 16h30
Médiathèque Diderot
Gratuit. Sur inscription

❚ La boîte à lectures
Des histoires à voix haute dans la 
boîte rouge.
Tartines poétiques (10-12 ans).
Samedi 27 février à 16h
Médiathèque Diderot
Gratuit. Sur inscription

Sport

❚ Volley
Matchs du NRMV.
2 février, 20h30 
20 février, 20h 
27 février, 20h 
Gymnase Arthur-Dugast 

❚ Basket
Matchs du BCSP (nationale 
féminine 1).
6 février 20h, 28 février 15h30 
Gymnase Arthur-Dugast
Matchs du NRB.
6 février, 17h
27 février, 20h 
28 février, 15h30 
Complexe sportif Mangin-
Beaulieu

Divers

❚ Vide-grenier d’hiver 
Par l’association Ouest Music 
Développement. 
Dimanche 14 février de 8h à 18h
Halle de la Trocardière
Rens. 02 40 84 11 04 / 
06 32 03 88 99

❚ RV numérique
La recherche sur Internet est le 
thème du rendez-vous proposé 

dans le cadre des Jeudis de l’ordi 
à la médiathèque. 
Jeudi 25 février à 10h

❚ La musique libre 
sur Internet
dans le cadre du Numérique 
à la carte.
Samedi 27 février à 10h
Médiathèque Diderot 
Entrée libre

❚ FESTIVAL HIP OPSESSION À REZÉ 
Dans le cadre du festival Hip OPsession du 11 au 27 février, 
trois rappeurs se retrouvent à la Barakason : Demi Portion, 
Tito Prince et Wess Smith.
•  Demi Portion, originaire de Sète, ville de Brassens, 

 partage avec lui un amour sincère pour le verbe juste. 
Après Dragon Rash, troisième album remarqué sorti en 
2015, ce rappeur à l’écriture fi ne et au fl ow agile continue 
de forger sa renommée dans l’univers du rap français. 

•  Tito Prince est un rappeur complet et singulier dans 
le paysage du hip-hop français. Originaire du Congo, 
il prône une écriture authentique, appuyée par des 
 productions contemporaines. Un rap qui parle de la rue, 
des facilités qu’elle peut offrir mais aussi de ses travers. 
Il offre une approche personnelle et effi cace, touchante et 
porteuse d’espoir, basée sur un art du storytelling aiguisé 
et conscient.

•  Wess Smith, jeune MC nantais d’à peine 20 ans, scande 
un rap aux textes tantôt critiques, tantôt optimistes. 
Membre du collectif Wassup, ce rappeur  polyvalent 
façonne des textes à son image, portés par des beats 
 actuels et des instrumentations référencées sur 
sa première mixtape Pourquoi pas nous, sortie en 
 septembre 2015.

Vendredi 19 février, 20h30. Barakason. Tarifs : de 10 à 16€. 
Rens. 02 51 70 78 00

❚ DES MARIONNETTES APRÈS LA PLUIE
Un printemps baroque, un été classique, un automne 
romantique et un hiver contemporain. Dans leur jardin 
coloré où les saisons défi lent, trois magiciens de la voix, 
du violon et de l’accordéon jouent, conversent et donnent 
vie à une grand-mère marionnette, inventant devant nous 
sa mémoire et ses émotions. Autour des Quatre Saisons 
de Vivaldi, d’airs connus et d’autres moins, ils offrent 
aux oreilles des plus petits une découverte de la musique 
 classique et du répertoire lyrique. Un conte animé et 
 musical raconté avec douceur autour du cycle de la vie et 
de la transmission entre les générations.
Samedi 6 février, à 16h30. L’Auditorium. Tarifs : de 7 à 
7,50€. Dès 2 ans. Réserv. 02 51 70 78 00

Kayhan Kalhor, le 2 février Selim, le 4 février Mon oncle d’Amérique, le 5 février Kyrie Kristmanson et le Quatuor Voce, 
le 23 février

Volley, les 2, 20 et 27 février
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Ensemble Il Festino, le 26 février



Groupes de la majorité Ensemble à gauche pour Rezé avec Gérard Allard

Les élus verts

Les élus socialistes Les élus communistes

Cette double page est dédiée 
à l’expression des groupes politiques 

représentés au conseil municipal.

Groupe de la minorité Groupe d’opposition

Retrouvez les tribunes des groupes sur 
www.reze.fr
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Rezé à gauche toute !

État d’urgence…sociale oui !
Suite aux attentats du 13 novembre, notre Gouvernement 
a décrété l’état d’urgence. Contre le risque terroriste, 
cela permet des perquisitions, assignations à résidence 
et interdiction possible du droit à manifester. Or, nous 
observons que les manifestations écologistes critiques 
sur les préconisations de la COP21, ont subi ces 
restrictions alors que les marchés de noël (ex Nantes) et 
les manifestations offi cielles de la COP21 n’étaient pas 
concernés. L’état d’urgence a un effet pervers, où, sous 
une justifi cation sécuritaire, le gouvernement entrave la 
liberté d’expression et de contestation. Dans ce contexte, 
nous attendons au contraire, de la part d’un gouvernement 
socialiste, des actions réfl échies, consensuelles et 
effi caces, sociales et préventives à la fois. Les interventions 
militaires au Moyen Orient sont très coûteuses pour les 
fi nances publiques, pour un résultat limité voire contre-
productif à terme. Il en est de même de l’armement 
des policiers municipaux. Ces dépenses seraient mieux 
affectées à des moyens à la justice pour réprimer et 
prévenir le terrorisme sur la base des dispositions 
juridiques existantes.
Aussi, RàGT demande l’abrogation immédiate de la 
loi d’état d’urgence du 20 novembre 2015 (excepté la 
suppression de la possibilité de contrôle des médias) et 
de tirer les leçons en termes de dangers pour les libertés 
comme d’effi cacité pour la sécurité.

http://reze.a-gauche-toute.fr
Contact : rezeagauchetoute@gmail.com

Accompagner les Rezéens 
au quotidien 
Rezé veut confi rmer, en 2016, son ambition : une ville 
attractive, une ville rayonnante, une ville où il fait bon vivre ! 
Élue ville la plus sportive des Pays de la Loire ; labellisée 
« Territoire à énergie positive » ; ville de la culture avec la 
Souffl erie, son auditorium,, ville patrimoniale avec le CIAP et 
ville bâtisseuse avec ses grands projets d’aménagement au 
sein de notre métropole. 
En janvier, nous vous avons rencontré dans les traditionnelles 
cérémonies de vœux. Nous avons vérifi é à quel point vous 
étiez attachés à votre ville, à quel point vous attendiez que 
nous soyons présents y compris pour vous accompagner 
dans vos préoccupations quotidiennes. Nous devons relever 
ce défi  en permanence : maintenir un lien de proximité tout en 
créant les conditions du développement, de la modernité, de 
la bonne gestion et d’une complémentarité à trouver avec une 
métropole forte et dynamique 
Pour cela, nous veillerions à ce que notre ville poursuive son 
urbanisation autour d’un concept « ville-nature » prenant appui 
sur son potentiel naturel et patrimonial mais aussi sur notre 
volonté, nos choix, notre conception de valoriser cela avec 
vous dans un vrai travail de coconstruction.
La ville de demain doit pouvoir être à la fois une ville sociale et 
solidaire, une ville qui favorise le développement économique 
et une ville qui préserve la qualité de son environnement. 
Dès le mois prochain, nous allons voter notre budget. Ce 
sera un budget serré mais qui préservera ces équilibres la en 
maintenant par ailleurs un bon niveau de service public. Nous 
ferons des choix certes mais toujours avec ce souci de ce que 
nous pensons être essentiel pour vous. Un choix d’équité et 
de responsabilité, un choix pour aujourd’hui mais aussi pour 
demain …

Le groupe PS

Budget 2016 : « enfumage 
et matraquage fi scal »
Nous dénonçons la hausse ahurissante des impôts pour les 
Métropolitains que ce soit pour les particuliers ou pour les 
entreprises.
Nous dénonçons aussi cette manœuvre bien habile au 
demeurant, qui consiste à ne pas toucher aux impôts dans 
chaque commune, pour laisser fl amber les impôts métropolitains 
et ainsi brouiller les responsabilités.
Pour exemple, la taxe foncière qui va passer de 0.65 % à 6.41 %, 
Les communes de gauche n’augmentent pas leurs impôts 
communaux ; 
En catimini et sous couvert de grands principes et des bons 
sentiments elles se font complices pour taxer toujours plus. 
On entend déjà leur rengaine lorsqu’ils auront à justifi er devant 
leurs électeurs, ces hausses d’impôts qu’ils votent de bon cœurs 
à la Métropole : « Ce n’est pas nous c’est la faute à NANTES 
Métropole » ;
Rien dans les investissements ne peut justifi er une augmentation 
des taxes de dix points. 
Là où les élus majoritaires de la Métropole choisissent la facilité 
du presse bouton fi scal ils devaient s’ils étaient audacieux et 
courageux diminuer d’autant les coûts de gestion.
C’est vrai qu’il est plus facile de taxer toujours plus les classes 
moyennes plutôt que de faire des économies dans la gestion des 
comptes publics. 
Cette politique, relève d’un autre logiciel de pensée que les 
électeurs, de plus en plus réclament, comme ce fut déjà le cas à 
l’occasion des dernières élections régionales.

Groupe des élus de la droite et du centre
« Ensemble pour Rezé avec Philippe Seillier »

www.reze-avenir.fr  Tél : 06 51 74 48 83

LR, UDI, Modem, Divers droite

Baisse des dotations : 
injuste et contre-productif
La Dotation Globale de Fonctionnement est le principal 
concours fi nancier de l’État aux Communes. Le projet de 
loi de fi nances 2016 annonce une nouvelle réduction de 
ces dotations de 3,7 milliards d’euros. Une sorte de tribut 
payé par les collectivités locales à la réduction des défi cits 
publics, qu’elles ont pourtant contribué à contenir dans des 
limites raisonnables. Cela ramène la dotation en dessous 
de son montant de 2004, alors que les collectivités sont 
en première ligne pour répondre à la détresse sociale, et 
mettre en place des politiques favorisant l’emploi et le 
bien vivre ensemble. Que faire alors ? Réduire les services 
et l’emploi publics ? Les investissements ? Augmenter 
les tarifs municipaux ? Les impôts ? Nous ne pouvons 
continuer ainsi, à demander toujours plus aux classes 
populaires et moyennes, déjà affectées par la crise. Et 
la diminution de nos moyens a déjà des effets récessifs. 
L’Observatoire français des conjonctures économiques 
estime que la réduction de 11 milliards des dotations 
diminuera le PIB de 0,55%, par la baisse des achats et 
travaux des collectivités ! 
Il faut réformer la DGF, en y adjoignant de nouvelles 
recettes. Il faut faire contribuer la richesse fi nancière 
produite sans lien avec l’activité directement productrice et 
qui, aujourd’hui, joue contre l’emploi. Cette taxation, même 
modeste, dégagerait plusieurs dizaines de milliards d’euros 
pour répondre aux attentes et besoins des populations.

groupecommuniste@mairie-reze.fr

Pour une vraie « ville-nature »
Les aspirations vers plus de nature en Ville s’expriment avec force 
à Rezé dans les débats ou les initiatives citoyennes sur l’espace 
public et dans la stratégie du Développement Durable Municipale.
La présence du végétal en Ville a des vertus : facteur de santé, de 
bien être pour l’Humain, elle favorise les interactions sociales, la 
régulation thermique et une meilleure effi cacité énergétique des 
bâtiments, elle améliore la qualité de l’air. La végétation urbaine 
diminue les inondations. 
Elle contribue à une meilleure recharge des sources souterraines. 
Les services écologiques rendus par la nature déterminent notre 
cadre de vie et celle des générations futures. 
À Rezé la pression urbaine, la préservation de la biodiversité et du 
cadre de vie sont des défi s majeurs. Pour les écologistes, il nous 
faut innover vers de nouvelles formes d’aménagements plus 

durables. Introduire un volet « urbanisme végétalisé » en amont 
des projets d’urbanisme. Inciter les bailleurs sociaux à aménager 
des espaces à jardiner. 
Mettre en place une ingénierie de la Ville-nature avec des 
outils pédagogiques afi n d’accompagner les habitants vers des 
pratiques vertueuses sur les espaces, tant privés que publics. 
Expérimenter des supports numériques, pour tisser des réseaux 
d’acteurs de proximité et irriguer la ville d’initiatives. 
Une politique publique des espaces verts ambitieuse et 
concertée touchant aux formes de la ville et aux pratiques de 
gestion est nécessaire. Nous pousserons dans ce sens.

Pour aller plus loin : http://blog.elusvertsdereze.org/      
Contact : elus.ecologistes@mairie-reze.fr
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Don du sang
L’association du don du sang 
à Rezé organise une collecte. 
Samedi 13 février, de 8h à 12h
CSC Ragon, rue du Vivier. 

NAISSANCES
Du 12 novembre 2015 au 20 décembre 2015 : 
Shannone Delorme ; Hugo Cathelain ; Maël Coiffard ; 
Chanelle Camusat Le Carour ; Maëline Sculo ; 
Éloann Hillaireau ; Marcus Angelvy Monin ; Louison 
Daguet ; Aéris Dugast ; Ismaïl Bouslahi ; Côme 
Nerrière Fortin ; Jade Malsagne ; Louka Veillé ; Luna 
Lebegue ; Chiara Delmas ; Mya Jouvenot ; Robin 
Huitric ; Sohan Hilseberger ; Leya Foe Ekora ; Olivia 
Cochennec ; Maëlle Chauviere ; Owen Pineau ; 
Noémie Bobiere ; Lewis Barret ; Pauline Mahé ; Lyna 
Dehame ; Axel Renou ; Roxane Boyé Marchand ; 
Ninon Bazelaire de Ruppierre ; Noé Achard ; 
Morgan Coudray ; Léonie Riot ; Emma Maindron.

MARIAGES
Hors Rezé : Pierre Artaud, Rezé 
et Sarah Lecomte, Rezé.

À Rezé du 14 décembre au 9 janvier 2016 : néant

DÉCÈS
Du 19 novembre au 21 décembre 2015 : Anne 
d’Amélia née Dugast, 82 ans ; Annette Durand née 
Bertin, 80 ans ; Emilienne Crux née Rouaud, 90 ans ; 
Gilbert Decaudin, 64 ans ; Amélie Ranarijaona 
née Aug-Song, 72 ans ; Jean-Baptiste Begbeder, 
82 ans ; Jean Graton, 89 ans ; Régis Guimard, 
40 ans ; Donatienne Devin née Arnaud, 91 ans ; 
Marcelle Joubert née Policarpe, 96 ans ; Marcel 
Perrot, 93 ans ; Georges Ricolleau, 92 ans ; Marie 
Blain née Graveleau, 92 ans ; Luce Créno née Gilet, 
83 ans ; Monique Jousselin née Marceteau, 69 ans ; 
Madeleine Hervé née Rabouan, 72 ans ; Antoine 
Faure, 78 ans ; Huguette Baron née Haumon, 85 ans ; 
Marcel Humeau, 94 ans ; Claude Léauté, 84 ans ; 
Jeanne Pinet née Reveau, 92 ans ; Paule Lusseau 
née Berthet, 97 ans ; Yvette Barreau née Lehugeur, 
97 ans ; Ghislaine Moinard née Dronet, 54 ans ; 
Jean Frioux, 76 ans ; Hubert de Sartre, 65 ans ; 
Andrée Jambou née Gauffeny, 82 ans ; Geneviève 
Fruchaud née Stévenot, 87 ans ; Christiane Hillion 
née Brulait, 95 ans ; Louis Brunellière, 87 ans ; 
Ludovic Langlais, 33 ans ; Jean Couprie, 71 ans ; 
Katia Péridy née Zaroudneff, 52 ans ; Hélène 
Corcuff née Agaisse, 93 ans ; Marie-Thérèse 
Ménard née Michaud, 70 ans ; Jeanne Leduc 
née Chretien, 92 ans ; Yvonne Allain née Guézo, 
88 ans ; Charlotte Boissinot née Chatry, 92 ans ; 
Denise Bonami née Petiteau, 89 ans ; Marie-Claire 
Gourbil née Templé, 90 ans ; Joël Chenu, 64 ans.

Appel au don de lait maternel
Le lactarium (centre de 
collecte, de traitement 
et de distribution de 
lait maternel) du CHU 
de Nantes appelle à la 
générosité des mères 
allaitantes pour faire face 
aux besoins nutritionnels 
des grands prématurés 
ou des enfants dont 
l’état de santé nécessite 
une alimentation 

exclusive en lait maternel. Vous allaitez votre enfant de 
moins de 6 mois et vous souhaitez faire don d’une partie 
de votre lait excédentaire ? Contactez le lactarium au 
02 40 08 34 82 de 9h à 17h du lundi au vendredi.

Aides aux familles
Des questions ou un 
litige en lien avec la 
consommation ou une 
séparation conjugale ? Des 
bénévoles de la Confédération 
syndicale des familles et 
l’Association syndicale des 
familles monoparentales et 
recomposées vous écoutent 
et vous guident dans vos 
démarches. La prochaine 
permanence se déroulera 
au CSC Château le samedi 
6 février de 9h30 à 12h. 
Gratuit. Rens. 06 59 70 72 82

Recensement citoyen
Les jeunes nés en janvier 
2000 doivent se présenter 
entre le jour de leurs 16 ans 
et le 30 avril 2016 au service 
des Formalités administratives 
de la mairie, 5, place Jean-
Baptiste Daviais, avec leur 
carte d’identité et le livret 
de famille de leurs parents. 
Ceux qui ne peuvent pas 
se déplacer peuvent se 
faire représenter par leur 
représentant légal ou 
effectuer la démarche en 
ligne sur www.mon.service-
public.fr. Renseignement : 
02 40 84 42 02 

Cartes d’identité 
et passeports
Les demandes sont à déposer en 
mairie, au service des formalités 
administratives, à la mairie. 
Cartes nationale d’identité : 
uniquement pour les personnes 
domiciliées dans la commune, 
du lundi au vendredi de 8h30 à 
12h30 et de 13h30 à 17h30, 
et le samedi de 9h à 12h. 
Délai d’obtention : environ 
quatre semaines à partir du 
dépôt de la demande. 
Passeports biométriques : 
demande de passeport du lundi 
au vendredi de 8h30 à 12h 
et de 13h30 à 16h ainsi que 
sur rendez-vous du lundi au 
vendredi de 16h30 à 17h30 et 
le samedi de 9h à 12h. 

Économies d’énergie : 
des conseils
Vous cherchez des conseils 
sur les économies d’énergie ? 
Un conseiller de l’Espace 
info énergie 44 répond à 
vos questions. Mercredis 
17 février (sur rendez-vous 
à 14h, 15h15 ou 16h30) et 
samedi 6 février (sur rendez-
vous à 10h, 11h15 ou 12h30). 
Rens. 02 40 13 44 10 ou 
maisonduDD@mairie-reze.fr
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POMPIERS : 18
POLICE : 17
URGENCES MÉDICALES : 15
AMBULANCES : 15
SAMU SOCIAL : 115
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DE GARDE : 32 37




